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СТУДЕНТЫ�УЧАСТНИКИ ФОРУМА РАССКАЗАЛИ О СВОИХ 
ВПЕЧАТЛЕНИЯХ ОТ МЕРОПРИЯТИЯ:

Матрена Григорьева, студентка 3 курса бакалавриата, отметила: 
«Спортивная часть Форума была насыщенной и интересной. Все участники 
соревнований были разделены на несколько команд, которые участвовали 
в общем забеге. Самые сильные ребята стали состязаться в подъеме 16 #
килограммовой гири по технике русского атлета Ивана Поддубного. При#
ятно, что в этом состязании студент нашего института, мой однокурсник 
Дмитрий Туркс был членом команды, занявшей II место. Я участвовала в 
соревнованиях в «Веревочном городке», там было очень интересно и весело, 
все остались довольны!»

Марина Христофорова, студентка 2 курса бакалавриата: «Особенно 
важным для меня на Форуме «Санкт#Петербург – территория национального 
согласия» стало непосредственное живое общение между студенческой мо#
лодежью и ведущими экспертами в сфере молодежной политики и культуры. 
Во время проведения круглых столов любой участник имел возможность за#
дать интересующий его вопрос экспертам и получить компетентный ответ».

Мария Попова, студентка 2 курса бакалавриата: «Я впервые была 
на подобном мероприятии. Образовательная часть Форума – это возмож#
ность продуктивного взаимодействия молодежи и представителей власти 
Санкт#Петербурга по решению таких актуальных проблем, как трансляция и 
популяризация этнокультурных ценностей, гармонизация межнациональных 
отношений. Меня удивил колорит национальностей и разнообразие культур; 
я впервые увидела настоящую горячую лезгинку. Участникам Форума и 
гостям была предложена вкуснейшая традиционная еда, нас ждала на#
сыщенная программа, общение с интересными людьми и компетентными 
специалистами. Я участвовала в спортивных соревнованиях в бассейне, 
мне очень понравилось!»

Дмитрий Туркс, студент 3 курса бакалавриата: «Я хочу поблаго#
дарить Институт народов Севера за то, что у наших студентов появилась 
возможность принять участие в таком важном и интересном Форуме. 
Считаю, что каждый из нас получил много позитивных эмоций, личное и 
профессиональное развитие. Мне очень понравились спортивные состя#
зания, в которых я принял непосредственное участие. Наша команда под 
названием «Няшки» заняла II общекомандное место. Очень понравилась 
игра «Лазертаг», в которой я участвовал впервые и получил много знаний 
о правилах обращения с оружием. На форуме я познакомился с ребятами 
разных национальностей, приобрел новых друзей».

Валентина Явид, студентка 1 курса магистратуры: «Считаю, что на 
данном молодежном Форуме были затронуты очень важные для студенческой 
молодежи темы. Здесь поднимались такие актуальные вопросы, как нацио#
нальное самоопределение, сочетание национальных и интернациональных 
интересов, равноправие наций и национальностей, свобода вероиспове#
дания, создание условий для свободного развития национальных языков 
и культур, представительство национальных кадров в структуре власти».
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ТВОРЧЕСТВО

Фольклорный театр�студия «Северное си�
яние» Института народов Севера РГПУ им. 
А.И. Герцена посетил с гастролями Республику
Чехия, где участвовал в трех фольклорных 
фестивалях.

Визит в Чехию проходил с 30 июня по 10 июля. 
Театр#студия принял участие в фольклорных 

фестивалях в г. Долоплаза, Быстрица, Рожнов#под#
Радгоштэм. Самый крупный из них — Международный 
фестиваль в Рожнове — проводился в 39#й раз. В этом 
году в нем участвовали фольклорные коллективы из 

Чехии, Словакии, Испании, Венгрии, Польши, Румынии, 
Франции, Италии и других стран. Россию представлял 
ансамбль «Северное сияние». Группу возглавляли заве#
дующий кафедрой этнокультурологии Игорь Набок, худо#
жественный руководитель ансамбля Ирина Давыдова и 
педагог#репетитор, доцент кафедры этнокультурологии 
Светлана Чернышова.

Выступления коллектива на всех площадках прошли 
с большим успехом, вызвав огромный интерес, тем более 
что публика познакомилась с малоизвестной частью 
российской культуры — фольклором коренных мало#
численных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока.

По словам присутствующего на фестивале в
г. Рожнове атташе Генерального консульства Россий#
ской Федерации в г. Брно Артема Индыченко, выступле#
ния коллектива стали яркой формой демонстрации бо#
гатства, многообразия и красоты российской культуры.

Выступления «Северного сияния» сопровождались 
выставкой декоративно#прикладного искусства наро#
дов Севера, на которой были представлены творческие 
работы преподавателя кафедры этнокультурологии 
Елены Реснайс и артистов фольклорного театра#сту#
дии «Северное сияние».
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И.о. проректора по воспитательной 
работе Сергей Махов поздравил участ#
ников мероприятия от имени и.о. ректора 
РГПУ им. А.И. Герцена Сергея Богданова. 
«Именно с вас начинается новая история 
развития студотрядов Герценовского уни#
верситета. Год назад у нас был создан штаб 
студенческих отрядов. Состоялась первая 
линейка по случаю открытия трудового се#
зона. А сегодня впервые проходит линейка, 
завершающая сезон. Я надеюсь, что наш 
штаб будет развиваться, количество отря#
дов будет увеличиваться, а линейки в честь 
открытия и завершения трудовых сезонов 
станут одним из главных событий в жизни 
Герценовского университета», – сказал 
Сергей Иванович.

Начальник управления развитием 
воспитательной деятельности Раиса  
Богданова отметила, что «Российские 
Студенческие Отряды» – значимая обще#
российская организация студентов и что со 
временем это сообщество в стенах РГПУ 
им. А.И. Герцена непременно увеличится. 
«Важно, чтобы педагогический универси#
тет не ограничивался только тремя или 
четырьмя отрядами. Поэтому на каждом 
факультете должен появиться свой от#
ряд. Это необходимо студентам, нашему 
городу и всей стране. Поздравляю вас с 
завершением сезона и началом нового 
пути!» – отметила Раиса Умяровна.

Заместитель председателя Профкома 
по работе со студентами Кирилл Башев 
подчеркнул, что профсоюзы стояли у 
истоков создания отрядного движения в 
РГПУ им. А.И. Герцена. «Профсоюзная 
организация в нашем университете всегда 

поддерживала студенческие отряды, и в 
будущем вы всегда можете рассчитывать 
на нашу помощь и поддержку во всех на#
чинаниях», – пообещал Кирилл Башев.

Командир ШСО РГПУ им. А.И. Герцена 
Наталья Казаринова обратилась к участ#
никам мероприятия: «2017 год стал зна#
ковым для нас. На весенней конференции 
студенческих отрядов Санкт#Петербурга 
наш штаб приняли в структуру СПбСО. Это 
очень важно – вступать в 2018 год в таком 
статусе, потому что именно в следующем 
году будет праздноваться 70#летие отряд#
ного движения нашего города. География 
работы наших бойцов и кандидатов не#
вероятно расширилась. Ребята трудились 
в Анапе, Смоленске, Воронеже и, конечно 
же, воспитывали детей в Ленинградской 
области. Этим летом каждый из нас из#
менился сам и изменил мир вокруг себя. Я 
надеюсь, что впереди у нас новые вершины 
и новые достижения».

После этих слов командиры студен#
ческих отрядов сдали отчеты по сезону 
командиру ШСО РГПУ им. А.И Герцена, а 
и.о. проректора по воспитательной работе 
Сергей Махов наградил грамотами и 
благодарностями лучших представителей 
студенческих отрядов.

Следует отметить, что штаб студен#
ческих отрядов РГПУ им. А.И. Герцена на#
считывает 3 педагогических отряда. Летом 
2017 года около 200 бойцов выезжали 
в самые разнообразные уголки страны. 
Что касается нового, но очень активно 
развивающегося в нашем университете 
движения — студенческого археологиче#
ского отряда «Ворон» — 4 июля ребята в 
количестве 17 человек выехали на рас#
копки в Смоленскую область. Из ярких 
событий экспедиции ребята выделяют 
поездку в Велиж на экскурсию в историко#
краеведческий музей. 

15 сентября в РГПУ им. А.И. Герцена состоя�
лась торжественная линейка в честь закрытия 
трудового сезона студенческих отрядов Герце�
новского университета.

БОЙЦЫ СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ ПОДЕЛИЛИСЬ ЭМОЦИЯМИ ПО ИТОГАМ 
ЛЕТНИХ СМЕН РАБОТЫ В ДЕТСКИХ ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫХ ЛАГЕРЯХ.

Вот что рассказывает Алёна Платошева, и.о. командира студенческого педагогического отряда «Друг»: «Этим 
летом СПО “Друг” выехал в лагерь Happy Day на базе “Связист”. Вторая смена «Зажги звезду» прошла с 23 июня по 13 июля. Я 
работала в самом старшем отряде (13#15 лет). Приятно было видеть знакомые детские лица. На этой смене ребята сплотились 
очень быстро, поддерживали друг друга во всём. Смена пролетела незаметно. Из всех дней один для меня был по#настоящему 
особенным: мы тогда готовились к «Танцевальному марафону». Мне очень хотелось поставить с детьми танец, который я при#
думала 3 года назад, и до сих пор эту идею никак не удавалось воплотить в жизнь. Дети настолько вдохновились этим танцем, 
что репетировали его в любую свободную минутку, помогали делать костюмы и в итоге исполнили мою мечту! Номер получился 
потрясающий, после выступления всех переполняли эмоции. Сейчас на третью смену мы с частью детей из лагеря Happy Day 
отправимся в Краснодарский край в ДСОЛ «Мечта». Наш девиз на это лето и на предстоящие смены: “Чем ярче будем мы, тем 
жарче будет лето!”»

Несколько слов о второй смене сообщила и Анна Горшкова, боец студенческого педагогического отряда «Кислород»:
«Наверное, непросто представить, но вот уже четвертое лето подряд, сразу после экзаменационно#выпускной поры, мое 
лето продолжилось в самом любимом месте — в детском лагере. Для нашего отряда, СПО «Кислород», этот момент оказался 
вдвойне волнующим, ведь мы вернулись в стены ДОЛ «Северная Зорька». Современные спортивные площадки, места для от#
дыха и развлечений, программа, посвященная произведению «Алиса в стране чудес», представленная не только вожатыми и 
организаторами, но и педагогами дополнительного образования по разным направлениям творчества — это и многое другое 
было предложено ребятам, с интересом и любопытством переступившим порог лагеря. Очень заметна здесь и атмосфера, 
которая сложилась в общем коллективе: многие приезжают сюда не в первый раз, поэтому каждый рад видеть друг друга 
вновь и вновь. Преодолевая неудачи и разногласия, мы становились настоящей семьей. Эта семья поддерживала друг друга в 
самые разные моменты смены, будь то помощь в подготовке конкурсов Мисс и Мистер «Северная Зорька» или соревнования 
по футболу между лагерями области. Все это помогало отряду, прежде всего, расти в своих глазах, учиться анализировать, 
честно соревноваться с другими отрядами, радуясь их успехам. Надеюсь, ребятам запомнилась наша смена, и, отдохнув от 
городской суеты, они научились здесь чему#то новому, что помогло им поверить в себя и, конечно, в настоящую дружбу. Ну 
а сезон продолжается, поэтому хочется пожелать нашим бойцам#вожатым удачи, терпения, новых идей и их воплощения, а 
главное — искренних эмоций и самых теплых воспоминаний от этого лета! А я с нетерпением готовлюсь к не менее важной для 
меня августовской смене в Образовательном центре «Сириус», и тоже уверена, что будущая смена подарит яркие впечатления 
и самых благодарных воспитанников!»

Между второй и третьей сменой своими впечатлениями успел поделиться и боец студенческого педагогического от�
ряда «Маэстро» Артём Сенаторов:

«Вторую смену я провел в ДОЛ “Связист” в лагере Cool Kids. Я отработал смену с самыми маленькими ребятками, возраст 
которых был от 7 до 10 лет. Мы назывались отряд «Радиация». Это замечательные детишки, с которыми мне было очень инте#
ресно работать. Смена называлась «Супергерои», но это были не привычные супергерои вроде Человека#паука или Капитана 
Америки, а герои, которых придумывали мы сами. Вожатые были супергероями, которые потеряли свои силы, а дети, по ходу 
смены выполняя различные задания, достигая определенных целей, помогали героям восстанавливать свои утраченные воз#
можности. К примеру, я был Человеком#«Древняя Русь» и умел выращивать пшеницу силой мысли. Самым ярким событием 
не только для моего отряда, но и для всего лагеря на этой смене стала тематическая зарядка, перед которой будили детей не 
просто вожатые, а супергерои из комиксов. Это оставило неизгладимое впечатление в памяти наших детей. Я продолжаю 
свой сезон в этом же лагере. Очень рад остаться здесь, мне очень нравится общаться с носителями английского языка. У 
меня получается совмещать учёбу и работу, и это большой плюс. Лето бойца СПО «Маэстро» — это лето, насыщенное яркими 
впечатлениями, лето, проведённое не зря. Это лето, проживая которое, ты понимаешь, что в любой момент времени, — когда у 
тебя есть проблемы или, наоборот, — восторженные эмоции, которыми ты хочешь поделиться, — всегда рядом есть друзья. Они 
всегда тебя поймут, поддержат, помогут, где бы они ни находились. Девизом этого лета для меня стал девиз самого лагеря Cool 
Kids: “I speak English, I’m cool”, — но я предпочитаю говорить “I’m maestro, I’m cool”».

Информация управления развитием воспитательной деятельности
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ТЕРРИТОРИЯ СМЫСЛОВТЕРРИТОРИЯ СМЫСЛОВ
Студенты РГПУ им. А.И. Герцена приняли участие 
в первой смене ежегодного Всероссийского моло�
дежного образовательного форума «Территория 
смыслов» на Клязьме.

С 27 июня по 3 июля прошла первая смена ежегодного Все#
российского форума «Территория смыслов» на Клязьме. 

Смена была посвящена деятельности молодежных студенческих 
клубов, студенческого актива и студенческих СМИ. В числе участни#
ков этой смены побывали и студенты РГПУ им. А.И. Герцена, авторы 
и участники проекта «Игровой клуб».

«“Территория смыслов” – один из лучших форумов в РФ, на 
котором стоит побывать каждому студенту, желающему почувство#
вать себя частью активной молодёжи, которая знает, каким хочет 

видеть будущее своей страны. Тематические лекции, мастер#классы 
и практикумы, ребята из городов со всей России, готовые работать 
над своими проектами, возможность активно отдохнуть и при этом 
существенно поднять свой образовательный уровень — найти 
свой смысл», — отметила студентка 1 курса Института педагогики 
Мария Сысоева.

Константин Петров, студент 2 курса факультета биологии, под#
черкнул: «Неделя по#настоящему интересных лекций, практикумов, 
мастер#классов, новых знакомств. Это место, откуда не хочется 
уезжать, ведь здесь в кратчайшие сроки получаешь просто нере#
альный опыт и заряд позитивной энергии!»

Даниил Суворов, заместитель председателя профкома РГПУ 
им. А.И. Герцена: «Форум отличный, очень интересная образо#
вательная часть, очень хорошее соблюдение таймингов, но есть 

моменты, которые хотелось бы улучшить. Отдельным экспертам, 
рекомендации которых оказались неоценимо полезными, а именно 
Марине Витальевне Рейзвих, хочется выразить чрезвычайную 
признательность».

Работа форума «Территория смыслов» продолжилась до 20 
августа. С 21 июля по 27 июля на Клязьме собирались молодые 
руководители НКО, правозащитных и добровольческих проектов. 
5 смена (29 июля — 4 августа) — смена молодых парламентариев 
и политических лидеров. 6 августа — 12 августа — время молодых 
политологов и социологов подумать о смыслах. Сезон «Территории 
смыслов завершился с 14 августа по 20 августа сменой молодых 
специалистов транспортной отрасли. Подробности можно узнать 
на сайте http://территориясмыслов.рф и в управлении развитием 
воспитательной деятельности РГПУ им. А.И. Герцена.
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воспитательной деятельности

ФОРУМ

С 15 по 17 сентября состоялся Молодеж�
ный форум «Санкт�Петербург – территория 
национального согласия», в котором приняли 
участие студенты и преподаватели Института 
народов Севера РГПУ им. А.И. Герцена.
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Ф
орум собрал на своей 
площадке представите#
лей различных высших 
образовательных уч#

реждений, национальных сообществ 
и диаспор города Санкт#Петербурга. 
Мероприятие состоялось при поддерж#
ке Правительства Санкт#Петербурга и 
Комитета по межнациональным отно#
шениям и реализации миграционной 
политики в Санкт#Петербурге. Коор#
динатором мероприятия выступил 
«Центр культурных традиций».

Программа Форума включала в 
себя образовательный конвейер, со#
стоящий из конференции, круглого 
стола и дискуссионных площадок. 
Основной целью форума стало про#
движение идей гармонизации меж#
национальных отношений в Санкт#
Петербурге.

Тематика данного мероприятия 
затрагивала вопросы государствен#
ной политики в сфере выстраивания 
межнационального диалога, выяв#
ления роли социальных институтов в 
развитии современного поликультур#
ного российского общества, создания 
условий по сохранению традиционных 
ценностей национальных культур на#
родов России. В ходе обсуждений было 
подчеркнуто, что особая роль при этом 
должна отводиться этнокультурным 
молодежным сообществам, которые, 
обладая огромными потенциальными 
возможностями, могут осуществлять 
общественную, культурно#творче#
скую, образовательную и другую 
деятельность по профилактике и 
предупреждению межнациональных 
конфликтов.

Участники круглых столов при#
звали молодежь активно пропаган#
дировать культуры своих народов на 
разных площадках Санкт#Петербурга 
для укрепления межнационального 
согласия и сохранения традиций. 
Студенты отметили важность работы 
образовательного конвейера, на 
котором обсуждались такие важные 
для молодежи социальные аспекты, 
как национальная политика и влия#
ние миграционных процессов на со#
циокультурный фон современного 
российского многонационального 
общества. 

Культурная программа выездной 
сессии Форума включала «Вечер 
знакомств», где представители деле#
гаций национальных культурных объ#
единений, расположенных в Санкт#
Петербурге, рассказывали участни#
кам и гостям Форума об основных 
направлениях и перспективах своей 
деятельности.

В дни Форума на уличной пло#
щадке состоялся «Вечер дружбы», 
где были представлены различные 
тематические зоны в виде «Этно#
дворов», на которых проводились 
мастер#классы по декоративно#
прикладному искусству и приготов#
лению национальных блюд с по#
следующей дегустацией. Почетные 
гости во главе с вице#губернатором 
Санкт#Петербурга Александром 
Говоруновым смогли ознакомиться с 
культурно#творческой деятельностью 
«Этнодворов» и стать участниками ин#
терактивных площадок, представлен#
ных национальными объединениями. 
Александр Николаевич отметил важ#
ную роль национальных сообществ 
Санкт#Петербурга в деле развития 
межкультурного диалога.

Институт народов Севера РГПУ 
им. А.И. Герцена стал одним из органи#
заторов и ведущих этнодвора «Народы 
Крайнего Севера». На открытии своей 
площадки студенты, преподаватели 
и сотрудники института приветство#
вали организаторов, участников и 
гостей Форума на родных языках 
коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока 
России (селькупском, мансийском, 
ненецком, хантыйском, корякском, 
чукотском, юкагирском и других), 
ярко представив свое уникальное 
старейшее учебное заведение, в 
котором ведется целенаправленная 
воспитательно#образовательная, на#
учно#исследовательская и культурно#
творческая работа по гармонизации 
межнациональных отношений и фор#
мированию здоровой социокультур#
ной межэтнической среды.

На площадке института (ведущие –
студенты Юлия Езынги, Роксана 
Авевхай, Валентина Явид и доцент ка#
федры этнокультурологии Светлана
Чернышова) был проведен обучаю#

щий мастер#класс по изготовлению 
изделий из бисера, сукна, кожи и 
меха. Любой желающий под куратор#
ством студентов мог изготовить для 
себя этнический сувенир.

Культурно#творческая площадка 
института включала также спортив#
ную часть, представленную проектом 
«Северная спартакиада», руководи#
телем которой выступила старший 
воспитатель Института народов 
Севера Наталья Дориченко. Участ#
ники спортивной части площадки 
имели возможность познакомиться 
с уникальными национальными ви#
дами спорта, испытать свои силы в 
северном многоборье: прыжках через 
нарты, перетягивании палки, метании 
аркана, стрельбе из лука и других. 
Ведущим состязаний стал Александр 
Сязи, студент 4 курса бакалавриата. 
Необходимо отметить, что проект 
«Северная спартакиада» реализуется 
в рамках Программы развития дея#
тельности студенческих объединений 
РГПУ им. А.И. Герцена.

Работа уличных площадок завер#
шилась концертом участников Фору#
ма, на котором выступили различные 
творческие коллективы, представля#
ющие этническую культуру разных 
республик: Бурятии, Калмыкии, Уд#
муртии, Башкортстана, Камчатского 
края, Северного Кавказа, Чукотского 
автономного округа и других.

Татьяна Инданова, студентка 1 кур#
са магистратуры, и Рагтына Тымкыль, 
студентка 3 курса бакалавриата –
артисты фольклорного театра#студии 
«Северное сияние» (художественный 
руководитель Ирина Давыдова) – вы#
ступили с танцевальными и вокаль#
ными номерами, ярко представив 
эвенский и чукотский традиционный 
танцевально#пластический и му#
зыкально#песенный фольклор.

В завершающий день Форума 
его участники соревновались в 
парковом ориентировании с по#
лосой препятствий в «Веревочном 
городке», испытывали себя в во#
енно#спортивной игре «Лазертаг» 
и состязались в «Заплыве дружбы». 
По результатам спортивного состя#
зания «Заплыв дружбы» I и II места 
заняли команды, в состав которых 
вошли студенты Института наро#
дов Севера РГПУ им. А.И. Герцена 
Мария Попова и Александр Сязи. 
«Я уже не в первый раз участвую 
в подобных форумах. Хочу отме#
тить высокий уровень организации 
мероприятия. Координаторам и 
организаторам хорошо удалось 

совместить проведение образова#
тельной, культурной и спортивной 
частей в короткие сроки. Я стал 
членом команды по плаванию и при#
нял участие в «Заплыве дружбы». 
Благодаря совместным усилиям, под 
общим девизом «Пока мы едины, 
мы непобедимы!» нашей команде 
удалось занять почетное II место», –
поделился Александр. 

Итогом форума стала защита 
проектов финалистов конкурса по 
продвижению идей гармонизации 

межнациональных отношений в 
Санкт#Петербурге и работа круглых 
столов, во время которых участники 
смогли обменяться полученным 
опытом, поделиться впечатлениями 
о мероприятии и наметить перспек#
тивы работы по улучшению межнаци#
онального диалога в России.

С.Л. ЧЕРНЫШОВА, 
доцент кафедры этнокультурологии; 

Н.В. ДОРИЧЕНКО, 
аспирантка кафедры 

этнокультурологии


